

Multiversos y metaversos en la presente realidad global

Multiverses and metaverses in the present global reality

Resumen

El objetivo del texto consiste en presentar el Volumen 2, Número 2 de la edición de enero-junio 2022 de Multiverso Journal y, al mismo tiempo, debatir las repercusiones de la configuración de los metaversos y multiversos en la presente realidad global. Se concluye que la teoría de los multiversos originada en la física teórica y la cosmología adquiere un notable impacto en la configuración actual de los metaversos, esto es, en los espacios virtuales donde las personas que participen pueden desarrollar un conjunto de actividades recreativas y laborales que, sin duda irán desplegando mundos alternativos limitados únicamente por la capacidad creativa de sus artífices y los recursos tecnológicos a su disposición, de modo que, los nuevos universos que determinaran para bien o para mal el futuro próximo de la humanidad serán experimentados como realidades intersubjetivas paralelas, capaces de desdibujar nuestra noción tradicional de realidad.

Palabras clave: Multiverso Journal; metaversos; multiversos; transformaciones políticas; realidad global.

Abstract

The aim of the text is to present Volume 2, Number 2 of the January-June 2022 edition of Multiverso Journal and, at the same time, to discuss the repercussions of the configuration of metaverses and multiverses in the present global reality. It is concluded that the theory of multiverses originated in theoretical physics and cosmology acquires a notable impact on the current configuration of metaverses, that is, in virtual spaces where the people who participate can develop a set of recreational and work activities that will undoubtedly deploy alternative worlds limited only by the creative capacity of their creators and the technological resources at their disposal, so, the new universes that will determine for better or for worse the near future of humanity will be experienced as parallel intersubjective realities, capable of blurring our traditional notion of reality.

Keywords: Journal Multiverse; metaverse; multiverses; political transformations; global reality.

* Historiador experto en procesos históricos contemporáneos. Doctor en Ciencia Política con estudios postdoctorales en Derechos Humanos. Profesor titular de la Universidad del Zulia. Editor de la Revista Cuestiones Políticas; Coeditor de Multiverso Journal. Presidente de la Fundación Difusión Científica. ORCID ID: <https://orcid.org/0000-0003-0791-3331>. Email: jvillasmil52@hotmail.com



La teoría de los multiversos originada en la física teórica y la cosmología adquiere un notable impacto en la configuración actual de los metaversos, esto es, en los espacios virtuales donde las personas que participen pueden desarrollar un conjunto de actividades recreativas y laborales que, sin duda irán desplegando mundos alternativos limitados únicamente por la capacidad creativa de sus artífices y los recursos tecnológicos a su disposición, de modo que, los nuevos universos que determinaran para bien o para mal el futuro próximo de la humanidad serán experimentados como realidades intersubjetivas paralelas, capaces de desdibujar nuestra noción tradicional de realidad.

Al de decir del Mostrador (2021):

El metaverso describe una visión de un mundo virtual 3D conectado, donde los mundos real y digital se integran utilizando tecnologías como la realidad virtual (VR) y la realidad aumentada (AR).

A este universo virtual se podrá acceder a través de dispositivos como gafas de realidad virtual o realidad aumentada y aplicaciones para teléfonos inteligentes. (mostrador, 2022, párr., 3 y 4)

Desde el advenimiento de la pandemia de COVID-19 la virtualidad mediante las Tics obtiene un carácter inusitado en el mundo de hoy demostrando que, actividades como la educación, la administración de justicia, el ejercicio de la democracia y las finanzas, entre otras, pueden funcionar bien con un mínimo de contacto persona a persona. En este orden de ideas, no es descabellado suponer entonces que, en la próxima década, o quizá antes, los metaversos serán los principales espacios simbólicos para el desarrollo de las principales actividades, políticas, económicas y socioculturales de buena parte de la humanidad y que, por lo tanto, estos serán objeto de disputas de poder entre actores hegemónicos locales, nacionales y mundiales.

Además, todo indica que el metaverso como fase superior del multiverso, surge estrechamente vinculado a otros fenómenos que, como las finanzas descentralizadas, la tecnología Blockchain, la nanorrobótica, la inteligencia artificial, la ingeniería genética y el transhumanismo (Villasmil, 2020; 2021), pueden cambiar sustancialmente la esencia distintiva de las sociedades modernas al diluir las fronteras materiales y simbólicas entre la tecnología y la persona humana, la realidad social y la realidad virtual, la racionalidad antrópica y la inteligencia artificial con un desenlace incierto que puede conducir a la superación ilimitada de las capacidades humanas en todos los ámbitos imaginables o, incluso, al decir de Harari, a la superación de la persona humana por una entidad post-humana muy diferente que dará al traste con la especie *homo sapiens* (Harari Noah, 2015).

De cualquier manera, la configuración paulatina de más y mejores metaversos traerá consigo amplias consecuencia políticas, jurídicas y sociales que muy rápidamente pondrán a prueba el ingenio de los juristas, estudiosos del derecho y científicos sociales en general, para desarrollar investigaciones no convencionales que sirvan de orientación a los hacedores profesionales de políticas, arquitectos de cuerpos normativos y comunidad en general, sobre la mejor forma de gestionar y conducir los cambios de se avencinan, gusten o no.

Con el firme propósito de ser una ventana al conocimiento científico de vanguardia con utilidad social y responsabilidad política, esta nueva edición de *Multiverso Journal* correspondiente al Volumen 02, Número 02 de enero-junio de 2022, presenta cinco artículos de

investigación de connotados académicos iberoamericanos. El primero, intitulado *Problemas metodológicos y fundamentos del derecho internacional privado* de la autoría de Lissette Romay Inciarte se plantea por objetivo debatir los problemas metodológicos y los fundamentos del derecho internacional privado en el mundo de hoy.

El segundo artículo *La reparación colectiva en el marco de aplicación de la justicia transicional* de la autoría de Juana Ramírez Gutiérrez tuvo por objetivo analizar la propuesta de reparación colectiva en el marco de aplicación de la justicia transicional en Colombia. Por su parte, la tercera investigación que se presenta de la autoría de Margelis Coromoto Méndez Calderón, se titula *Los Efectos Negativos del Poder y la Teoría de los Juegos* y tuvo por objetivo analizar los efectos negativos del poder, bajo la perspectiva de la teoría de los juegos, en el marco de una investigación cualitativa de tipo documental.

El cuarto artículo de la autoría de Roney José González Virla se titula *Arbitraje comercial en Venezuela: una perspectiva de análisis* y se planteó por objetivo analizar el arbitraje comercial en el ordenamiento jurídico venezolano. Finalmente, el quinto y último artículo de la edición, de la autoría de Fernando Fernández Celedón y William Bermúdez Bueno se intituló *Logros y contradicciones de la justicia especial para la paz (JEP) en el marco del postconflicto en Colombia* y como es lógico suponer tuvo por objetivo examinar los logros y contradicciones de la justicia especial para la paz (JEP) como mecanismo que, en teoría, garantiza los derechos de las víctimas del conflicto armado, junto a la reincorporación de las FARC a la vida social y política de Colombia.

Con este segundo número publicado *Multiverso Journal* se consolida como una revista científica de alto impacto en la cual se debaten temas de interés internacional con una mirada crítica e interdisciplinaria a tono con las tendencias y desafíos actuales que identifican al mundo de hoy. Mas que un ejercicio de simple erudición de lo que se trata aquí es de definir una política editorial con compromiso social y responsabilidad política que pueda aportar algunas respuestas en la resolución de los principales temas e inquietudes de las personas y comunidades académicas que nos proporcionan su apoyo, como autores, evaluadores, investigadores y público en general habido del consumo de saberes de vanguardia.

Referencias bibliográficas

- El mostrador. (13 de enero de 2022). Metaverso: por qué hay compañías que están gastando millones comprando terrenos virtuales. Obtenido de El mostrador: [https://www.elmostrador.cl/noticias/sin-editar/2022/01/13/metaverso-por-que-hay-companias-que-estan-gastando-millones-comprando-terrenos-virtuales/#:~:text=El%20metaverso%20describe%20una%20visi%C3%B3n,la%20realidad%20aumentada%20\(AR\).](https://www.elmostrador.cl/noticias/sin-editar/2022/01/13/metaverso-por-que-hay-companias-que-estan-gastando-millones-comprando-terrenos-virtuales/#:~:text=El%20metaverso%20describe%20una%20visi%C3%B3n,la%20realidad%20aumentada%20(AR).)
- Harari Noah, Y. (2015). *Homo Deus Breve historia del mañana*. Barcelona: Debate.
- Villasmil Espinoza, J. J. (2020). ¿Nos depara el futuro próximo el advenimiento nuevo orden mundial? *Cuestiones Políticas*, 37 (65), 12-18.
- Villasmil Espinoza, J. J. (2021). Transhumanismo: ¿fantasía o realidad que se aproxima? *Cuestiones Políticas*, 39 (69), 16-18.